

Carta del Director. 1 de Mayo 2021

Pablo Fernández Plaza*

**Director de Enfermería. Hospital Virgen de la Victoria de Málaga.*

Después de un año desde la publicación del último ejemplar de nuestra revista **Enfermería Docente**, sale a la luz este número, ya con un nuevo formato. Dadas las repercusiones que para la atención sanitaria, en general, y para la actividad desarrollada por enfermería, en particular, ha tenido la pandemia COVID, hemos realizado un monográfico sobre dicha temática.

Desde el inicio de la pandemia hasta el 1 de mayo de 2021 se han realizado en nuestro hospital 2.688 ingresos de pacientes COVID-19 confirmados y 1.180 ingresos de sospechosos. De los casos confirmados, 2.274 pacientes fueron dados de alta y 356 fallecieron.

A 1 de mayo de 2021 permanecen ingresados en nuestro hospital 54 pacientes COVID confirmados, entre UCI y hospitalización en lo que puede considerarse una cuarta ola de la pandemia. En la primera ola (marzo de 2020) llegamos a tener ingresados hasta 200 pacientes, en la segunda ola (octubre de 2020) hasta 130 pacientes, y en la tercera ola (enero 2021) se alcanzaron los 280 pacientes ingresados.

Esta situación ha exigido continuos cambios en el hospital, con implantación de nuevos protocolos y circuitos en muy poco tiempo, con diferenciación y transformaciones de unidades de hospitalización, de críticos y del bloque quirúrgico, con creación de múltiples circuitos respiratorios (urgencias, salud mental...), con ampliación de servicios (paso de UCI a 36 camas...), con traslados de unidades a otros centros (maternidad) para atender a pacientes COVID en dichos espacios, trasladando unidades a nuevos espacios internos (hospital de día médico y de arritmias en la ubicación que ocupaba la cafetería), aumentando las camas en las unidades de hospitalización (Hospital Valle del

Guadalhorce, Hospital Marítimo de Torremolinos), reorganizando consultas en turno de mañana y tarde (Centro de Especialidades San José Obrero y Hospital Virgen de la Victoria), etc.

Todas las unidades se han empleado a fondo para dar respuesta y colaborar ante esta necesidad que surgió de forma súbita, además de esforzarse en mantener su actividad habitual en la medida de lo posible (consultas, hospitales de día, apoyo al diagnóstico y tratamiento, actividad quirúrgica...).

Surgieron iniciativas como **H-Unidos**, que permitieron facilitar la comunicación entre pacientes COVID y sus familias y, también, la ciudadanía aportó su granito de arena en los momentos difíciles, por ejemplo mediante cartas y dibujos que desde colegios y otras instituciones hacíamos llegar a pacientes y profesionales.

Al igual que todos los profesionales del centro, la labor que ha desarrollado enfermería ha sido ingente, con duras jornadas de intenso trabajo que han exigido máximo esfuerzo, tanto físico como psicoemocional. Aprovecho estas líneas para agradecer la extraordinaria dedicación y adaptación de nuestros profesionales de enfermería ante la pandemia.

Os animamos a continuar participando en el desarrollo de nuestra revista que reaparece con un nuevo diseño y equipo editorial, aportando artículos científicos y colaborando en aquellos aspectos que creáis necesarios.

Atentamente:

Pablo Fernández Plaza.
Director de Enfermería.
Hospital Virgen de la Victoria.